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Контроль за регоператорами в сфере обращения с твердыми коммунальными отходами 
существует уже пять лет. На очередном заседании штаба отметили, что ситуация с 
мусором в республике наладилась и стоит подумать о возможном прекращении работы 
штаба. При этом присутствующие предположили, что зимой число жалоб снова может 
вырасти - из-за плохих подъездных путей к контейнерным площадкам. 

В Татарстане продолжает снижаться число жалоб в сфере обращения с твердыми 
коммунальными отходами. За ноябрь через портал ГИС «Народный контроль» на 
несвоевременный вывоз мусора пожаловались 41 раз, из них на Казань пришлось 10 жалоб. 
Цифры говорят о положительной динамике по сравнению с октябрем 2023-го, когда на 
портале оставили 60 заявок. А в ноябре прошлого года жители республики жаловались 78 
раз.
 
-  Пока динамика в республике очень даже хорошая, но зимой главный вопрос будет по 
подъездным путям. С начавшимся снегом пока жалоб на подъезд к площадкам нет, однако 
вполне возможно, что они начнутся. Потому обращаюсь к исполкомам районов с просьбой 
своевременно следить за состоянием дороги на путях к контейнерным площадкам, - отметил 
на заседании штаба представитель уполномоченного по правам человека в Татарстане 
Рустем Низамиев.
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Регоператоры высказали опасения, что число жалоб все-таки возрастет, так как уже 
отмечаются сложности из-за снега: контейнеры промерзают и их сложно открывать, а жители
ставят машины у площадок, загораживая проезд.

ЖАЛОБЫ НА НЕПРАВИЛЬНЫЕ НАЧИСЛЕНИЯ ОСТАЮТСЯ

В Татарстане за октябрь 2023 года уровень собираемости платежей по твердым 
коммунальным отходам составил 102,32%, а всего с января по ноябрь текущего года – 
94,90%. Чуть ниже собираемость отмечается лишь в Мамадышском и Агрызском районах.

- Высокая собираемость платежей в таких районах, как Камское Устье, Кукмор, Лаишево, 
связана со снятием начислений, – объяснил представитель АО «Татэнергосбыт» Владимир 
Герасимов. - В восточной зоне республики по поручениям ООО «Гринта» и обращениям 
потребителей за октябрь 2023 года было снято 2 369 736 рублей, по западной зоне УК 
«ПЖКХ» - 51 318 408 рублей (из них по Казани 23 821 683 рубля). Только в октябре по 
заявлениям УК «ПЖКХ» мы сняли 45 миллионов рублей - это старые задолженности 2019 
года, которые не платились. 

Первый заместитель председателя Госкомитета Татарстана по тарифам Лариса 
Хабибуллина отметила, что жалобы по неправильным начислениям продолжаются. И 
попросила регоператоров в течение недели подготовить информационный материал - 
памятку по перерасчетам для жителей, чтобы было понятно, куда обращаться, где брать 
справку.



- Жалоб пока меньше не становится. Последняя была, что родственники умерли, а 
начисления продолжаются. Видно, что регоператоры работу в этом направлении проводят, но
часто люди не знают, куда обращаться: идут в сельсовет, им там отказывают, они на это 
жалуются тоже, – сказала Хабибуллина.

В результате снятия начислений в республике снизилась общая задолженность за услугу 
«обращения с ТКО» по прямым договорам. Так, на 1 ноября 2023 года она составила 625,18 
миллиона рублей, что на 46,06 миллиона меньше, чем месяцем ранее, но больше, чем в 
начале текущего года, на 156,59 миллиона рублей.

БОЛЕЕ 30 ТЫСЯЧ НОВЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ПОЛУЧАТ СЧЕТА ЗА ВЫВОЗ 
МУСОРА

Региональный оператор УК «ПЖКХ» подал заявку на доначисление платы за услугу 
«обращение с ТКО» в размере 78 233 493 рубля по 31 545 лицевым счетам в 20 районах 
республики. 

- Регоператор нашел новые домовладения: сюда относятся новые постройки, есть и старые 
дома. Большая их часть - в Высокогорском районе, где идет активная застройка, в 
Зеленодольском, Верхнеуслонском. Объем большой, нужно каждый лицевой счет 
просмотреть, но в среднем начисление по одному лицевому счету составляет около 2500 
рублей, это те, кому раньше плата за услугу не начислялась. Работу по начислению 
планируем завершить в декабре, - пояснил Владимир Герасимов.

В исполкоме Высокогорского района республики подтвердили, что число домов растет в 
геометрической прогрессии: только за 2023 год в селах Высокая Гора, Чернышевка, Шигали 
построено 219 тысяч квадратных метров.

На заседании упомянули и ввод в эксплуатацию второй карты полигона ТКО «Восточный». 
Представитель УК «ПЖКХ» пояснила, что в первых числах декабря на полигоне пройдет 



проверка, а к концу декабря все должно быть готово. Также отметила, что сейчас идет 
устранение нарушений на первой карте полигона. 

ВСЕГДА ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ КОМПРОМИССА

Взыскание платы за мусор с юридических лиц - особая история: часть предпринимателей не 
спешит заключать договоры с регоператорами. В результате происходит переполнение 
мусорных контейнеров, не рассчитанных на объем мусора с учетом отходов от юридических 
лиц. Обратная сторона - когда бизнес предъявляет претензии регоператору по необменным 
нормативам. 

- Если раньше были жалобы: юрлица отказывались заключать договоры с нами, были 
претензии, то сейчас все жалобы перешли в судебную плоскость. Но это с теми 
предпринимателями, которые вообще никак не идут на контакт, хотя мы очень открыты и 
готовы в рамках закона рассмотреть все варианты. Если идет взаимодействие, всегда можно 
найти компромисс. Судебная практика сейчас сложилась в сторону регоператоров, когда есть 
неотменные нормативы, например, но тогда вопрос - зачем все это проходит, когда можно 
прийти и все обсудить? – недоумевает заместитель директора ООО «Гринта» Александр 
Оленин.

На 1 ноября 2023 года задолженность юридических лиц перед ООО «Гринта» составляет 
408,1 миллиона рублей.

ШТАБ ТКО МОЖЕТ ЗАВЕРШИТЬ РАБОТУ

В заключение первый заместитель председателя Госкомитета РТ по тарифам Лариса 
Хабибуллина обратила внимание, что штаб ТКО действует пятый год. Последнее заседание в 
текущем году назначено на 27 декабря, на нем будет дана оценка работе штаба за все пять 
лет.

- Наш штаб вводился антимонопольной службой на переходный период, который прошел, и 
нам надо решить: оставляем его работу либо все-таки закрываем его. Потому как основные 
вопросы сняты: собираемость жилищно-коммунальных платежей достигнута, охват 
обеспечен, и у нас есть более срочные вопросы. Нам ставят новые задачи, может, мы 
переведем работу штаба в другое направление - это инвестиционные программы, их 
исполнение. Все-таки мы госкомитет, у нас больше цифры, инвестиции, а сейчас все 
сдвигается в техническую область, - подытожила Хабибуллина.



Отметим, что в 2024 году многие ресурсные компании начинают новые долгосрочные 
инвестиционные программы, предыдущие завершены в текущем году. Одной из самых 
важных программ в госкомитете назвали программу МУП «Водоканал» на реконструкцию 
сетей водоснабжения. 

ТАРИФЫ МОГУТ ВЫРАСТИ ДО 15,7%

На днях федеральное правительство разрешило Татарстану повысить тарифы ЖКХ от 10,8% 
до 15,7% — что больше, чем в среднем по стране (9,8%). Конечную сумму оплаты за каждый 
ресурс определят в декабре 2023 – январе 2024 года.

- От ресурсных организаций мы получили заявки на повышение на сумму гораздо большую, 
чем 15,7%, - около 25%. Если посмотреть в целом по стране, то ситуация сложная. В 
Башкирии, к примеру, предельный индекс роста платы за коммунальные услуги получили 
больше нашего, Дальневосточный регион, Москва, Питер тоже. В этом году и уровень 
инфляции высокий. Но пока говорить по суммам рано, - резюмировала Лариса Хабибуллина.

Фото: «Вечерняя Казань» 


	В Татарстане хотят отменить контроль за «мусорными королями»

